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重典禁電子煙 售賣可囚半年
草案明刊憲 下周三首讀二讀 最快半年後生效
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初到香港，是2012年8月13日，當粵港直通車緩
緩駛過羅湖橋，我的工作和生活就翻開了新的一頁。

剛剛投入香港的懷抱，有種初戀的感覺，一切都
新鮮和美好，繁華漂亮的中環，乾淨整潔的街道，
溫文爾雅的行人，井井有條的攤檔無一不透露着南
方城市的秀美。但也有很多的不習慣，比如，突然
遠離了家人，精神上變得孤單；相比長安街的寬
敞，香港有種擁擠的感覺；日夜不大的溫差，使我
每天晚上都要開冷氣機睡覺。最麻煩的還是語言障
礙，剛開始聽不懂廣東話帶來很多問題，比如每

天早晨坐18P巴士上班，當時還沒有普
通話報站，一路

上都要豎起耳朵，生怕錯過下車。
種種的不適應導致我曾一度想過當逃兵，想找個

藉口申請調回北京工作。但是轉念一想，難得有這
麼好的機會到了著名的國際金融中心香港工作，怎
麼可以因為一點困難就打退堂鼓呢？所以自己暗暗
下定決心，一定要牢記自己的使命，克服一切困
難，在香港這片神奇的土地幹出自己的精彩。於
是，我首先努力攻克語言關，利用一切可能的機會
天天勤奮學習廣東話，每天收聽廣東話廣播，借來
一本《粵語入門速成班》一遍遍聽、讀。經過半年
的努力學習，我終於可以聽懂廣東話，也讓我感覺
香港的「宜居」程度大大提升。

在香港中聯辦工作任務繁重，但是我內心總有一
種使命感和幸福感，特別是像我一樣生於上世紀70
年代的這代人，香港是一個符號，是很多美好事物
的代名詞。特別是1997年7月1日凌晨，當時距離

高考只有6天時間，很多天不看電

視的我，半夜爬起來和家人一起看香港回歸祖國的
莊嚴儀式。那一刻，相信很多人和我一樣，都是眼
含熱淚。

轉眼間，我已經來香港第七個年頭了。現在感
覺，香港就像一杯濃郁的普洱茶，需要時間來慢慢
品味，也會隨着時間而變的更香更濃。如人性化的
公共設施，合理分佈的郊野公園，科學高效的交通
接駁，讓我感覺住得越久，愈能體會到她的內在
美，也就愈喜歡這座城市，香港令我增進的國際視
野也彌足珍貴。

臨近春節，突然想起我的祖先黃嘉善鎮守西北時
的一首詩：「天涯留滯客愁新，枕上俄驚爆竹頻。
春到賀蘭家萬里，青山應笑未歸人。」雖然我不知
道我還將在香港度過幾個春節，但如果哪天我離開
了香港回內地工作，這段經歷必將讓我不斷回味，
我也可能會有再回到香港過春節的衝動。數年的香
港之行，結下了我此生

不變的香江之情。我會珍惜在香港工作的每一天，
努力工作，勤奮學習，為香港的繁榮穩
定作出自己微薄的貢獻！

社聯部 黃鑫

有關草案建議禁止將另類吸煙產品，包括
電子煙、加熱非燃燒煙草產品及草本煙

進口香港，禁止範圍包括當作包裹或貨物運
入、由旅客攜帶入境；但過境物品、航空轉運
貨物，以及過境人士均可獲豁免。
草案亦建議禁止製造、售賣、分發和宣傳
另類吸煙產品，以及禁止為製造、售賣或上述
分發目的而管有另類吸煙產品。如經循簡易程
序定罪，最高可被判罰款5萬元及監禁6個
月。
食衛局副秘書長（衛生）阮慧賢昨日在記

者會上指出，對這些另類吸煙產品的最大憂
慮，是這些產品被包裝成比傳統香煙遺害較
少，但事實並非如此，故希望在這些產品大行
其道、落地生根前，透過措施令大部分人不容
易接觸得到，以保障市民健康。
她表明，會禁止進口及製造另類吸煙產
品，除非屬過境產品或屬過境人士所有。至於
單純管有另類吸煙產品並不違法，但如果管有
是為了製造、售賣及分發，則屬違法。

她指，很難有人反對保障健康，故會盡力向
議員解釋，爭取「夠票」通過條例草案。海關
和衛生署日後將根據情報，在管制站和市面加
強巡查，打擊黑市和水貨市場。
她提到，法例生效後首3個月，會對入境旅

客寬鬆處理，如旅客被海關檢查時，才發現有
相關產品，但其態度合作，就會寬鬆處理。初
步會參考新加坡的做法，在口岸設置收集箱，
讓旅客入境時丟棄所攜帶的另類吸煙產品，以
免受罰。

去年截私煙 800萬支為加熱煙
海關助理關長（情報及調查）黎流栢指，

本港去年檢獲5,340萬支非法入口走私煙，當
中約15%即800萬支為加熱煙，其中500萬支
於口岸檢獲，300萬支則在行動中截獲。
去年亦有422宗旅客申報個案，攜帶超過免
稅額的加熱煙入境，共涉及50.6萬支。

扣留電子煙 需取官手令

就另類吸煙產品執法，草案建議賦予衛生
署控煙辦督察扣留任何人的權力，亦可檢
取、移走和扣留另類吸煙產品。因應以上權
力，督察需取得裁判官手令，才可進入任何
非公眾地方。
衛生署控煙酒辦公室主管封螢表示，衛生

署不會有特別地方作扣留用途，只會扣留涉
事者在原地，如有需要會尋求警方協助。
食衛局局長陳肇始昨日發表網誌指出，預

期草案會引起社會大眾廣泛討論，但保障公
眾健康是政府首要考慮，政府亦會繼續關心
吸煙人士健康，並投放資源加強戒煙服務，
減少市民因吸煙而患上各種致命疾病的機
會。

香港文匯報訊（記者 文森 ) 特區政府去年宣佈將全面禁止電子煙，食物及

衛生局昨日向立法會提交《2019年吸煙（公眾衛生 )（修訂 )條例草案》文

件，建議禁止所有另類吸煙產品入口、製造、售賣、推廣，以及為某些目的

分發及管有，違例者最高可被判罰款5萬元及監禁6個月。有關草案將於明日

刊憲，下周三在立法會首讀及二讀，若最終獲立法會通過，將在憲報刊登6

個月後生效。

對於政府建議
修 例 ， 禁 止 進
口 、 製 造 、 售
賣、分發及宣傳
另類吸煙產品包

括電子煙、加熱煙等，各界意
見紛紜。香港吸煙與健康委員
會表示歡迎，希望立法會盡快
審議及通過有關法案，以保障
公眾健康。
香港電子煙協會就對政府的

決定表示遺憾，批評政府沒有
諮詢業界，又指法例刊憲6個月
後即生效，業界未必夠時間散
貨，將損失慘重。

健康委會盼法案速通過
香港吸煙與健康委員會主席

鄺祖盛表示，電子煙及新煙草
產品逐漸流行，更被宣傳為潮
流玩意，吸引不吸煙者尤其是
年輕人使用，情況令人關注。
委員會歡迎政府建議，並希望
立法會盡快審議及通過有關法
案，以防患於未然，保障公眾
健康。政府亦應採取果斷措
施，訂立全面禁煙目標及時間
表，以達至無煙香港。
香港西醫工會會長楊超發亦

歡迎修例，指吸食電子煙的禍
害與傳統香煙沒有分別，甚至
對人體的禍害更大，因電子煙
同樣有尼古丁，且部分電子煙
含重金屬物質或不知名雜質，
甚至可能被混入毒品。
不過，他認為條例仍有不足

之處，包括沒有禁止吸食及管
有電子煙，認為應全面禁止吸
食電子煙及所有香煙產品。

商戶不滿無諮詢業界
香港電子煙協會主席陳民輝

表示，連同小商戶，有數千間
店舖售賣電子煙或加熱煙產
品，每月營業額估計近億元。
協會對政府宣佈修例，事前卻
完全沒有諮詢業界表示遺憾。
他又指，法例在憲報刊登6個

月後即生效，業界只可利用半
年空窗期散貨，將大失預算。
他估計部分不法商人可能囤積
電子煙及器具，將來非法售
賣，變相令黑市集團更活躍。
全港報販大聯盟亦反對政府

的修訂，認為此舉屬變相鼓勵
地下市場，對實體報紙檔不能
正當銷售感到不公平。

■香港文匯報記者 文森
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■香港人性化的公共設施。 香港文匯報資料圖片

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）駐守
藍田消防局的消防隊目陳義良上月18
日處理一宗校車相撞意外時蹲下温柔
地安慰受驚的小朋友，成功令他們停
止哭泣，過程被記者拍攝下來，網民
紛紛大讚他為「暖男」。
他日前接受傳媒訪問時謙虛地指自
己只是有幸地在安慰小朋友時被記者
發現，指所有當日參與行動的同事均
極具愛心，局內的「暖男」並不只得
他一人。
交通意外發生在上月18日下午1時
許，兩輛校巴在秀茂坪秀明道相撞，
陳義良與同事接報後趕到現場，他指
到達現場前並不知道車上的學生均是
幼稚園學生，指今次是自己加入消防
處17年來，首次在同一個案中要照顧
大批小朋友。

囑照顧3歲童 令4歲童止哭
當日陳義良與同事將小朋友帶到安
全地方後，把帽脫下，並蹲下來為他
們進行初步檢查，「蹲下來可以跟小
朋友有平視線，他們看到我的面貌，

不會怕我，我並調整聲線，用較高音
的聲吸引他們注意力。」
在意外發生後，有小朋友因受驚而
哭起來，陳義良同樣有辦法處理，「救
護同事需要集齊資料方便分流，我靈機
一觸，便問他們幾歲，發現有一個3歲
的沒有哭，一個4歲的卻哭，小朋友喜
歡做大哥哥、大姐姐照顧別的小朋友，
所以便要那個正在哭的4歲小朋友照顧
那個沒有哭的3歲小朋友，他有責任要
照顧小朋友後便收起淚水。」
同樣有參與當日行動的消防員劉健

華亦分享另一個分散小朋友注意力的
方法，令他們不再哭，「小朋友之後
會由救護車送到醫院作詳細檢查，我
便問他們知不知道救護車的顏色，他
們答白色，我便向他們介紹消防處去
年引入了黃色救護車，並要他們上救
護車後留意上面有什麼設備。」

工餘教小孩消防安全知識
不少網民亦好奇，為什麼消防員逗

小朋友的技巧那麼高超。陳義良解
釋，自己與不少同事在工餘時間有參

與處方舉辦的「幼兒消防安全教育計
劃」，當中劉健華更是最積極參與
「幼兒消防安全教育計劃」的「鑽石
級」導師，所以他們不時有機會與小
朋友接觸，例如會扭「鴨仔」汽球來
吸引小朋友的注意力，向他們灌輸正
確的消防安全觀念及知識，並期望他
們可以將知識分享予家人。
陳義良在事後被網民稱為「暖

男」，他謙虛地回應指，「暖男」並
不只他一人，「現場所有同事都是
『暖男』，包括其他消防員及救護
員，我們是團隊工作，目的是可以幫
助小朋友。」
他指有前輩曾指出消防員的工作不

單是救人，亦要「救心」，所以工作時
要有同理心，透露自己在行動時想到兩
名分別7歲及8歲的女兒，於是當了受
驚的小朋友是自己孩子一樣照顧。
其中兩名涉事小朋友事後向陳義良

及其他參與行動的消防員送上自製的
感謝卡，陳義良指自己雖然入行多
年，但亦是首次接獲小朋友的心意
卡。

■有小朋友事後向參與救援行動的消
防員送上感謝卡。

香港文匯報記者顏晉傑 攝

■■陳義良陳義良（（左左））及劉健華及劉健華。。
香港文匯報記者顏晉傑香港文匯報記者顏晉傑 攝攝

香港文匯報訊（記者 詹漢基）飄揚的民族舞
裙、悠然空靈的歌聲，草原男女的豪邁奔放與綽
約風姿盡見於演員的舉手投足。為傳承中國傳統
文化，及讓香港大眾感受當中的精髓，來自青海
省的海西州民族歌舞團昨晚來到元朗區，為香港
市民帶來連場精彩歌舞，向社區注入新的活力與
色彩。
這是2019年「『歡樂春節』聚香江—進校
園、進社區」系列活動之一，由中華文化城有限
公司、元朗區文藝協進會、香港大公文匯傳媒集
團及亞洲旅遊交流中心舉辦。
青海省海西州民族歌舞團本月11日起一連三

日，為香港市民帶來連場匯演，好評如潮。昨晚
是次系列活動的最後一場，現場座無虛席，不少
家庭更是偕老帶幼來捧場。海西州民族歌舞團的
表演者逐一為嘉賓、甚至是台下的觀眾獻上代表
純潔的哈達，為晚上的精彩表演揭開序幕。
歌舞團以《草原迎新曲》為精彩的晚上打響頭

炮，演員們穿上鮮艷奪目的紅綠色民族服，跳着
「安代舞」，彷彿觀眾和演員一起馳騁於草原
上，看着蒙古的少男少女在進行着達慕盛會；演
員表演着獨特唱腔呼麥，利用喉嚨和鼻腔同時唱
出高低音，既具大地的沉穩又具天空的遼闊，用

歌聲刻畫出一片壯闊的草原景觀，而馬頭琴齊奏
的《蒙古戰馬》更是氣勢磅礴。
帶領樂團的青海省海西州文體廣電局副局長郭

繼平接受訪問時表示，樂團第一次來港演出，感
到非常興奮，更笑言自己不停於朋友圈與友人分
享。她說：「香港的觀眾很熱情，就和草原上的
牧民一樣！」
她分享道，歌舞團的表演是將少數民族的生活

藝術化，是將草原文化以一種美麗的方式呈現觀
眾的方式。她表示從觀眾的掌聲和眼神可以看到
香港觀眾對藝術的尊重，未來非常願意繼續來香
港演出。

女生：下次要到草原旅行
小六生謝敏儀於表演結束後不停手舞足蹈，難

掩心中雀躍之情，直言：「下次我也要到草原旅
行！」她認為是次表演非常難得，增加了她對不
同文化的認識，對能夠在香港接觸草原文化是意
想不到的美事。
楊先生一家四口齊齊來到現場觀看，他認為是

次表演非常有特色，有別於平常香港常見的中國舞
和芭蕾舞，能讓孩子大開眼界，認識多元的世界，
未來孩子若有興趣在跳舞方面也會支持她們。

民族歌舞赴元朗進社區

■青海省海西
州民族歌舞團
昨晚到元朗表
演精彩歌舞，
大受市民歡
迎。
香港文匯報

記者
劉國權 攝

■全面禁止電子煙的草案將於明日刊憲，下周
三在立法會首讀及二讀。 資料圖片


